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釋經： 

耶穌說：「所以你們要去使萬民成為門徒，因父及子及聖神之名給他們授

洗。」(瑪 28：19)保祿說：「我若不傳福音，我就有禍了。」(格前 9：16) 整個天

主子民在人類歷史的旅途每一時刻，如同保祿宗徒，都是蒙召去分擔耶穌所交付

的這個「使命」。這使命源自於耶穌對門徒的派遣，耶穌在世時對門徒的派遣，

原只是針對以色列的（瑪 10：5~6）；復活的基督把這個派遣擴展到對普世萬民的

福傳使命。十月一日我們剛慶祝傳教主保~~聖女小德蘭，十二月三日又有另一位

傳教主保~~聖方濟沙勿略，在他們身上，都可看到聖人們常強烈地感受到拯救人

靈的渴望，就是分擔耶穌所交付的這個福傳使命。 

梵二大公會議對教會本質的反省，提出了一個重要訊息，「教會的本質就是

福傳」。這指出教會既是基督的身體，她存在的理由便在於延續身體的頭~~耶穌

基督的傳教使命。因此，教會如果不再推展福傳工作了，她便失去其存在的理

由，也不再是基督的身體了。教會也是人所組成的團體，此一奧妙身體指向同一

目標的全部行動，乃是「傳教事業」。教會通過它的百肢以不同方式進行這一事

業，原來基督徒的使命實際上就它的本質來看，亦就是傳教的使命。在一個有生

命的整體中，沒有一個肢體的行動是純被動的，而是和身體的生命一同參與其活

動；同樣的基督的身體，即教會，「全身都結構緊湊，藉着各關節的互相補助，

且按照各肢體的功用各盡其職，使身體不斷增長」（弗 4：16）。(教友傳教使命 2) 

隨著時代的演變，生活的進步，資訊的發達，教育的普及，傳教工作在過去

多半倚賴神職人員、修道人員，或傳教員的模式，已不能完全應付社會變遷的需

要；而今需要多方面領域的教友共同參與，才能針對現代生活，人們的需求，給

予適當培育，及提供所需支援。梵二大公會議也很清楚地要告訴我們，教友不應

該再以為福傳只是某些特定人員，諸如：教宗、主教、神父、修女、修士、或傳

教員的事，而是全體天主子民的「使命」。尤其，身為平信徒的，也要深刻體認



作為教友就負有傳教的使命。 

2017 年在我負責的兩個堂區~~楊梅法蒂瑪天主堂和埔心聖若瑟天主堂，當年

領洗人數，扣除埔心堂轄區管理的仁愛之家 10 位長輩領洗，另有 47 位新領洗

者。其中嬰兒領洗(含 6 歲以下)8 位，佔約 17%；自己找來教會的 6 位，佔約

13%；其他，都是因朋友或親人的邀請或帶來共 33 位，佔約 70%。從這份資料可

看出，教友傳教的重要，以及其迫切性。不可否認教會之成長，聖神工作的重要

性外，神職、修女、或傳教員本身雖有影響力，但是教友的參與及推動，使這一

切成為可能，所擔負的責任更大。 

我們能否像保祿有的心情，他曾說：「我在基督內說實話，並不說謊，有我

的良心在聖神內與我一同作證：我的憂愁極大，我心中不斷的痛苦；為救我的弟

兄，我血統的同胞，就是被詛咒，與基督隔絕，我也甘心情願。」(羅 9：1~3) 

試想，如果一個已接受天主信仰的人，相信祂能使我們人生更有意義，更有

內涵，卻不將這一位天主介紹給親友，是否太自私？不然就可能是我們自己還未

能深刻體驗到？如果我真相信聖經真理，世界末日會有審判，且相信「那信從祂

的，不受審判；那不信的，已受了審判，因為他們沒有信從天主獨生子的名

字。」(若 3：18) 那不信的將永遠滅亡，永遠受苦，而我們卻不挽救自己的親友

遠離這種災禍，是否有些殘忍與不義？如果深知幫助人認識天主是基督徒的使

命，卻不肯去實踐或去傳揚，這就是今天教會的危機，也是對督徒使命的悖逆，

請人信耶穌或向人傳耶穌，我們常感到行動不起來，或沒有甚麼行動力，是因為

不好意思嗎？還是因為我們不慣於如此行動？認為天主自會照料？一位真正認識

天主的人，與祂有親密關係的人，應該不會覺得以此為恥。那沒有行動，或行動

不熱，是懶惰嗎？是沒有看重這使命嗎？還是沒有時間呢？ 

但關乎親友「終」生的幸福，我們能「懶」於告訴他們嗎？我們還要「等」

好時機嗎？有什麼比這還更重要的事呢？耶穌在福音中說：「倘若你的手使你跌

倒，砍掉它！你殘廢進入生命，比有兩隻手而往地獄裏，到那不滅的火裏去更

好。倘若你的腳使你跌倒，砍掉它！你瘸腿進入生命，比有雙腳被投入地獄裏更

好。倘若你的眼使你跌倒，剜出它來！你一隻眼進入天主的國，比有兩隻眼被投

入地獄裏更好。」(谷 9：43~47) 說明了人生可有很多選擇，在選擇之前，如果

我們已經知道甚麼是最重要的，知道後，當然就很容易做選擇了。進天國，亦即

進入生命的圓滿，生命的永恆，這不只是最重要，而應該是唯一重要的。這樣，

我們是否知道該怎樣選擇了，對嗎？ 

很多時候，不一定是我們沒有行動，可能我們已經做了，但是對方自己認為



時間還沒有到，一直推辭；或是直接被對方拒絕了；因此，我們也可能心灰意冷

或沒有信心，這可能是我們常會碰到的例子。當我們真有此困境，我們絕不可澆

熄我們心中的那一份熱誠；如果我們覺得自己軟弱，可以再從教友傳教使命的本

質來反省，及從聖經的教導來學習。 

「教友傳教的義務和權利都由他們和首腦基督的契合而來。實際上，他們因

聖洗而被置於基督的奧妙身體內，因堅振而受到了聖神德能的強化，被上主委任

去從事傳教事業。他們被祝聖為王家的司祭，聖潔的國民（參閱伯前 2：4~10），

志在通過一切行動，奉獻精神祭禮，處處為基督作證。此外，以聖事，尤其以聖

體聖事去輸送、營養那為一切傳教事業之靈魂的愛德。」(教友傳教使命 3) 

厄瑪烏兩位門徒的經驗，是一個很好的例子。他們從失望，到眼開，最後充

滿熱火，是我們都應當學習的。 

就在那一天，他們中，有兩個人往一個村莊去，村名厄瑪烏，離耶路撒冷約

六十「斯塔狄」。他們彼此談論所發生的一切事。正談話討論的時候，耶穌

親自走近他們，與他們同行。他們的眼睛卻被阻止住了，以致認不出他來。

耶穌對他們說：「你們走路，彼此談論的是些什麼事？」他們就站住，面帶

愁容。一個名叫克羅帕的，回答他說：「獨有你在耶路撒冷作客，不知道在

那裡這幾天所發生的事嗎？」耶穌問他們說：「什麼事？」他們回答說：「就

是有關納匝肋人耶穌的事。他本是一位先知，在天主及眾百姓前，行事說話

都有權力。我們的司祭長及首領竟解送了他，判了他死罪，釘他在十字架

上。我們原指望他就是那要拯救以色列的。可是──此外還有：這些事發生到

今天，已是第三天了。我們中有幾個婦女驚嚇了我們；她們清早到了墳墓那

裏，沒有看見他的遺體，回來說她們見了天使顯現，天使說他復活了。我們

中也有幾個到過墳墓那裏，所遇見的事，如同婦女們所說的一樣，但是沒有

看見他。」耶穌於是對他們說：「唉！無知的人哪！為信先知們所說的一切

話，你們的心竟是這般遲鈍！默西亞不是必須受這些苦難，才進入他的光榮

嗎？」他於是從梅瑟及眾先知開始，把全部經書論及他的話，都給他們解釋

了。當他們臨近了他們要去的村莊時，耶穌裝作還要前行。他們強留他說：

「請同我們一起住下吧！因為快到晚上，天已垂暮了。」耶穌就進去，同他

們住下。當耶穌與他們坐下吃飯的時候，就拿起餅來，祝福了，擘開，遞給

他們。他們的眼睛開了，這才認出耶穌來；但他卻由他們眼前隱沒了。他們

就彼此說：「當他在路上與我們談話，給我們講解聖經的時候，我們的心不

是火熱的嗎？」他們遂即動身，返回耶路撒冷，遇見那十一門徒及同他們一



起的人，正聚在一起，彼此談論說：「主真復活了，並顯現給西滿了！」二

人就把在路上的事，及在分餅時，他們怎樣認出了耶穌，述說了一遍。(路

24：13~35) 

厄瑪烏兩位門徒，從耶路撒冷返回厄瑪烏。從他們的談話內容，我們看見他

們對耶穌的了解和期望，但重點是在耶穌遭受苦難死亡後，他們的一切希望都趨

於幻滅，因為耶穌生前的預言，說自己死後三天要復活，如今種種的一切已使他

們跌到谷底。因此，他們二人失望地離開耶路撒冷，返回厄瑪烏的家鄉。 

厄瑪烏二位門徒的情景，給我們指出當我們徘徊在疑問和不安的路上，飽受

失望的煎熬時，這位神聖的陌生客會繼續與我們同行，藉著給我們講解聖經，引

導我們去領會天主的奧秘。當這個邂逅達到完滿時，在聖言真光的照耀下，基督

「生命之糧」所應許的話，便會完全應驗。 

厄瑪烏兩位門徒和耶穌同行，卻未認出這人就是耶穌，因為他們的眼被矇蔽

了。復活的耶穌並未自我介紹，在聽完二位門徒失望的談話後，首先指責他們的

無知和遲鈍，然後提醒他們：「默西亞不是必須先受苦難，並且通過苦難才達到

光榮嗎？」接著耶穌為二位門徒解釋經書，詳細說明這一切。 

在聆聽耶穌的話後，他們的心開始被燒熱。因為有了感動，而願意強留耶

穌；耶穌願意留下，並不是要再給他們講更多道理，而是要讓他們能真正心開、

眼開、及口也打開，為他們所領受的去作證。在此，我們可以注意到，厄瑪烏的

兩位門徒，經耶穌的話妥善準備後，進餐時，在耶穌簡單的「擘餅」動作中，認

出他來。當人的思想受到光照，內心被炙熱後，這些標記便能對人「說話」。感

恩聖祭正是透過這些標記，展現它豐富的訊息，將天主的奧蹟顯示給人。 

厄瑪烏的兩個門徒認出主後，「遂即動身」返回耶路撒冷（路 24:33），去傳

告他們所見所聞的一切。當他們真正經驗過復活主，獲得他體血的滋養後，已無

法把所經歷的喜悅據為己有。與基督相遇的經驗，藉感恩祭的親密機會，繼續予

以加深，令教會和每一位信友，感到去作證和傳福音的迫切性。 

聖體聖事是我們基督徒生活的泉源，感恩聖祭是我們禮儀的高峰，所有聖事

都與其相連繫。甚至，「教會的一切職務和傳教事業，都與感恩(聖體)聖事緊密相

聯，並導向這聖事。」(天主教要理 1324)這裡已經說得很清楚，聖體聖事和福傳

工作，兩者是密不可分，而且是我們力量的泉源。 

教宗若望保祿二世在「活於感恩祭的教會」中，也清楚說明聖體聖事與教會

奧蹟的關係，「感恩祭建立教會，教會實行感恩祭」(通諭 26) 參與感恩祭禮時，

救恩的普世性更形彰明卓著，人們因此更能明白到教會使命的迫切性，因為教會



一切的藍圖「終究是以基督為中心，祂應被人認識、愛慕和效法，在祂內生活出

聖三的生命，偕同祂改變歷史，直到在天上的耶路撒冷達致圓滿。」(通諭 60)  

教會活於感恩祭，也就是在發展教會，也就是在傳揚福音，因此，鼓勵信友

們參與任何形式的聖體敬禮，也是在幫助他們建立與基督更親密關係，這關係並

不停止於個人，反而更促使人將其內在所獲恩典，散發於外。所以，任何形式的

聖體聖事敬禮，都是在為傳教工作奠定最好的基礎。 

綜觀所述，聖體聖事是教會全部福傳活動的中心動力，就像人體中的心臟。

基督信仰團體如果不舉行感恩祭，無法從中汲取天主聖言和基督聖體的雙重養

料，就會喪失其真正的本性。只有做朝拜‘聖體聖事’的教會，才能向人類傳播

基督。聖體聖事在各種人群中，無論主教、司鐸、修會會士、平信徒，或無論度

默觀生活或活躍在傳教領域中的人，都塑造了傑出的傳教士。 

聖體聖事是最卓越基督臨在的奧蹟，因為它是實體的臨在，而且既是天主、

又是人的基督，整個地臨現於他體血的事實中。藉此奧蹟，實現了耶穌的承諾：

他要與我們天天在一起，直到今世的終結。 

 


